

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

КАФЕДРА ПРИКЛАДНОЙ ЛИНГВИСТИКИ

Аннотация к дипломной работе

**ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ *НАСТОЯЩИЙ* В СИСТЕМЕ СОВРЕМЕННОГО
РУССКОГО ЯЗЫКА И В РУССКОЙ РЕЧИ**

Сун Сюедань

Руководитель: Свиридович Марина Васильевна

2016

РЕФЕРАТ

Объём дипломной работы составляет 96 страниц, включая 2 таблицы, 1 диаграмму. Библиографический список содержит 37 наименований.

Ключевые слова: РУССКИЙ ЯЗЫК, РУССКАЯ РЕЧЬ, СТИЛИ РЕЧИ, ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ, ЛЕКСИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ, ЛЕКСИКО-СЕМАНТИЧЕСКИЙ ВАРИАНТ, ЭТИМОЛОГИЯ, СИНОНИМЫ, АНТОНИМЫ, СОЧЕТАЕМОСТЬ, СИНТАКСИЧЕСКИЕ ФУНКЦИИ

Объектом исследования является прилагательное *настоящий* как единица языка и речи.

Цель дипломной работы состоит в установлении семантической структуры и системных лексических связей прилагательного *настоящий*, выявлении семантических и синтаксических особенностей функционирования прилагательного в текстах художественного, газетно-публицистического и официально-делового стилей.

В работе применялись следующие **методы исследования**: метод описания, включающий приёмы наблюдения, интерпретации языкового материала, метод компонентного анализа, позволяющий установить семантическую структуру прилагательного; контекстуальный анализ, раскрывающий содержание прилагательного в конкретном контексте; сравнительный анализ, а также сопоставление языковых реализаций с их словарными дефинициями.

В **результате** комплексного исследования на примере прилагательного *настоящий* мы выявили основные особенности внутренней структуры лексико-семантического уровня русского языка и некоторые семантико-стилистические функциональные различия русской речи.

Достоверность выводов обеспечивается большим объёмом привлеченных к исследованию лексикографических источников, а также репрезентативностью проанализированного речевого материала (300 контекстов), полученного с использованием трёх подкорпусов Национального корпуса русского языка.

Работа выполнена **самостоятельно**.

Результаты проведенного исследования могут быть использованы в курсе стилистики, в практике преподавания РКИ.

ABSTRACT

The diploma paper has a volume 96 p.p., includes 1 tables, 1 diagram, 37 references.

Keywords: THE RUSSIAN LANGUAGE, RUSSIAN SPEECH, STYLES OF SPEECH, ADJECTIVE, LEXICAL MEANING, LEXICO-SEMANTIC VARIANT, ETIMOLOGY, SYNONYMS, ANTONYMS, COMBINATORY POWER, SYNTACTIC FUNCTIONS

The **object** of the research is the adjective *настоящий* as the language and speech unit.

The **purpose** of this study is to establish the semantic structure and systems lexical relations of the adjective *настоящий*, to identify the semantic and syntactic peculiarities of the functioning of the adjective in the texts of the belles-lettres, the newspaper-publicistic and official styles.

The research methods used in the diploma paper: the descriptive method, including the observation and the interpretation of the language material, the method of componential analysis that is aimed at establishing the semantic structure of the adjective; the contextual analysis, revealing the contents of an adjective in a particular context; the comparative analysis as well as the comparison of the language implementations with their dictionary definitions .

In the result of a comprehensive study on the example of the adjective *настоящий* we have identified the main features of the internal structure of the lexical-semantic level of the Russian language and the functional semantic-stylistic differences of the Russian speech.

The reliability of the conclusions is provided with the help of the numerous lexicographical sources used in the research, as well as with the help of the representativeness of the analyzed speech material (300 contexts) obtained by the using of three subcorpus of Russian National Corpus.

The research was performed by the student independently.

Research results can be applied in the course of stylistics and in the practice of teaching Russian as a foreign language.